

**74** años



Lea el especial aniversario de LT Sábado sobre Cultura y Sociedad.

## Tres generaciones de chilenos (y cómo nos cambió la vida)



Son 74 años de La Tercera y mirando hacia atrás para este especial Tres Generaciones de Chilenos (y cómo nos cambió la vida) probablemente no nos conocemos tanto como creemos. Si en el Chile de los 70 era casi normal una inflación de tres dígitos, hoy nos desesperamos si pasa del 5%. Esa misma década la industria del vino vendía 60 litros per capita, mientras hoy vende solo 20 litros, aunque a mayor precio y de cepas más sofisticadas. Y si viajar en avión estaba reservado para personas de alto poder adquisitivo, hoy esa experiencia es más bien transversal. Este especial, que tiene como marco el estudio Tres Generaciones de Chilenos realizado por Cadem para La Tercera, no solo es un ejercicio de nostalgia. Además busca entender de dónde venimos, porque cuando se trata de generaciones, a veces no solo hay brechas, también puede haber verdaderos diques.

**52%**

DE LOS JÓVENES ENTRE 18 Y 25 AÑOS SOSTIENEN QUE LA DEMOCRACIA SIEMPRE ES PREFERIBLE.

La valoración de la democracia baja levemente en los segmentos de 40 y 49 años (49%) y 65 a 74 años (48%), según la encuesta Cadem. Pero casi la mitad de los tres grupos etarios se muestran abiertos o indiferentes a un régimen autoritario, con porcentajes que alcanzan el 48%, 51% y 52%, respectivamente.

*“Creo que responde a un conjunto de crisis que el mundo y Chile también, en un contexto global, no han logrado resolver. Cuando tú tienes sistemas políticos que no son capaces de asegurar orden y progreso, evidentemente que las democracias empiezan a resquebrajarse”.*

**Roberto Izikson, gerente general Cadem.**

### El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, es el líder internacional con mejor evaluación en las tres generaciones

Según datos de la encuesta Cadem, Bukele arrasa en aprobación entre los jóvenes entre 18 y 25 años: un 83% dice tener una imagen excelente o muy buena de él, mientras que la aprobación sube a 86% en los de 40-49 años y se cifra en 74% entre los mayores de 65 años. Las dos figuras que le siguen son Emmanuel Macron (presidente francés) y Javier Milei (presidente de Argentina).

*“Lo que la gente ve en Bukele es la capacidad de resolver un problema, asociado principalmente a los temas de seguridad y también a los temas económicos, orden y progreso de nuevo”, dice Izikson.*

El crecimiento del país también ha visto cambios y las tres generaciones han vivido en momentos muy distintos. En la generación de 1950 a 1974, el promedio de variación anual del PIB fue del 3,71% y del 4,64% entre 1975 y 1999.

PROMEDIO DE VARIACIÓN ANUAL ENTRE 2000 Y 2024:

# 3,48%

## ¿Qué pasa con la inflación?

Según datos del INE, la variación anual promedio del IPC en 25 años desde 1950 alcanzó un 69,46%. Siendo la variación anual más alta registrada en 1973, con un 508,1%. En comparación, las generaciones siguientes (1975-1999 y 2000-2024) fueron a la baja: 38,49% y 3,84% en promedio.

Promedio de variación anual entre 2000 y 2024:

# 3,84%

En las últimas décadas los indicadores relacionados a la calidad de vida y de acceso han dado un salto importante. Por ejemplo, el índice de desarrollo humano (que se mide entre 0 y 1) aumentó en tres décadas. En 1990 fue de 0,706.

IDH en 2024:

# 0,860

(PNUD, 2024)

**OTROS FACTORES QUE HAN MARCADO A NIVEL ECONÓMICO A CHILE** en las últimas décadas son el acceso al consumo y el aumento del endeudamiento. De hecho, según datos de la Superintendencia de Bancos e Instituciones Financieras, en 2022 ya existían alrededor de 15.400.000 tarjetas de crédito bancarias y no bancarias vigentes. En 1991, esta cifra era un 94% menor. Según datos de Cadem, la generación de 18-25, 40-49 y 65-74 años tienen como herramienta financiera tarjetas bancarias.

## 27,5 MILLONES DE TARJETAS DE PAGO OPERATIVAS EN MARZO DE 2024

En 2012 había 1.390.127 de morosos en Dicom. Para 2022 esa cifra llegó a 4.115.337. Su peak fue en 2020, casi llegando a los 5 millones de morosos. Además, la percepción con respecto al nivel de endeudamiento, según el estudio de Cadem, aumenta entre el segmento de 40 a 49 años.

# 50%

percibe niveles de endeudamiento alto (40 y 49 años).

## LA DELINCUENCIA Y LAS DROGAS ES EL PRINCIPAL TEMOR ENTRE 40-49 AÑOS Y 65-74 AÑOS.

Para los jóvenes de 18-25 años, según los datos de Cadem, la delincuencia y las drogas es el segundo tema que más le causa temor o incertidumbre. ¿El primero? Inestabilidad laboral. Esto también es mencionado por los grupos mayores, junto con la inestabilidad económica en tercer lugar.

Estabilidad laboral/económica, es la principal aspiración de los chilenos entre 18 y 25 años (43%)

Es un sueño que comparten con el segmento de 40 a 49 años. Los mayores de 65, en tanto, aspiran a la estabilidad del país.

## La identificación política muestra pocos matices generacionales y mucho menor afinidad con los extremos

La identificación con el “centro” se lleva la mayoría en las tres generaciones, pero sobre todo en la población más joven (60%), aunque no baja del 50% en las generaciones mayores.

**La afinidad con la derecha o la centroderecha aumenta con la edad:** los de 18-25 años alcanzan un 20%, mientras que los de 40-49 años, un 23%, y los mayores de 65, un 26%. Quienes se identifican con la izquierda y centroderecha, en tanto, se cifran en un 20%, 24% y 24%, respectivamente.